

El Porvenir Castellano

Se publica los lunes y jueves.

SUBSCRICION	
	Pagos
Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	00,10
Pago anticipado.	

Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros a Marcelo Reglero.—Plaza de Aguirre, 2.

Soria 6 de Junio de 1918.

IMPRESA: Teléfono número 62.

Por humanidad y por justicia.

Nosotros habíamos creído siempre, que el que sirve a un amo y le sirve bien, tenía asegurado, por lo menos, el derecho a los alimentos, es decir, a que el estipendio recibido en recompensa a los servicios prestados, fuese lo suficiente para reponer las energías gastadas en el ejercicio y cumplimiento del deber asignado por el amo, dueño o patrón. Así por ejemplo, pretender el sostenimiento de un ejército fuerte y valeroso, sin darle al soldado el diario condumio, vestuario y armamento, nos parecería empresa descabellada é imposible.

Tener criados y servidores a granal, imponerles obligaciones onerosas, exigirles el cumplimiento exacto de las mismas bajo responsabilidades severas y no pagarles salario ó pagarlo tan exiguo que sea á todas luces insuficiente para el sagrado derecho de vivir, nos parece aberración monstruosa y una injusticia manifiesta.

Y si esos siervos ó servidores llevan la cualidad de ser mujeres y que por el mero hecho de serlo se quiera abusar de su condición sumisa y resignada, nos parece además de injusto, muy poco humanitario y de una inmoralidad punible.

Sentados estos principios de ética social pasemos á exponer hechos. Hay una muy numerosa clase de servidores femeninos, llamados *Auxiliares telegrafistas*, cuyo patrón, amo, ó llámesele como se quiera, es el «Estado español». Este «bondadoso» señor, les asigna diariamente, sin exclusión de días festivos, una tarea de ocho horas de labor como mínimo. Les otorga además un verdadero cúmulo de responsabilidades en el incesante recibir y cursar telegramas de todas partes con matemática puntualidad: deben cuidar de que aquellos sean distribuidos á los respectivos consignatarios; tienen bajo su incumbencia el servicio de teléfonos abierto al público en toda España y debe ser tal el cuidado que debe prestar en el desempeño de su cargo, que la menor reclamación podría acarrearle un serio disgusto; debe llevar además una escrupulosa contabilidad del dinero recibido por telegramas y telefonemas é ingresarlos mensualmente en moneda sonante y contante donde le ordenen sus inmediatos jefes, siendo de su cuenta y riesgo y de su personal responsabilidad cualquier quebranto de moneda, etc., etc.

Todas éstas y muchas más, son las obligaciones que caen bajo la mujer que al frente de una de las muchas estaciones limitadas que existen en España ostentan el honoroso título de «Auxiliar femenino de Telégrafos», título conseguido á fuer de no pequeños sacrificios y privaciones en ruidosa oposición. Recientemente he tenido ocasión de ver muy de cerca el penoso calvario de una de estas servidoras ó «siervas» del Estado. Tenía su oficina en un pequeño pueblo de la sierra, muy lejos de la capital. El sueldo que disfrutaba la humilde

telegrafista, ascendida á la respetable suma de mil pesetas con su respetable descuento, es decir, menos de ochenta pesetas mensuales.

«Menos mal, me decía, la resignada joven, que soy soltera, vivo sola, mis padres quedaron en la Corte, ¿qué iban á hacer conmigo? y como también alcanza á este apartado rincón de la sierra «eso» de las subsistencias, merced á la recomendación de unos amigos, he encontrado en este lugar una miserable posada donde me dan de comer por once reales diarios».

Interrogué nuevamente á la bondadosa telegrafista como podía resolver este difícil é intrincado problema de economía particular: y con la resignación que opera la lucha con lo imposible me contestó aquella mujer joven: «mis padres saben darse cuenta de mi situación y hacen mensualmente el sacrificio de remitir el déficit... y así vivimos casi todas las telegrafistas en España».

No pude reprimir en mi ánimo un movimiento de protesta y seguí preguntándole: ¿por qué el que trabaja honradamente y sufre humillaciones no ha de comer con el producto de su trabajo?

«Es así como se protege á la mujer que se sacrifica por ser buena y por cumplir con su deber, se la castiga á no ganar el diario sustentante?»

Dicen que en el nuevo plan de reformas administrativas para aumento de sueldo á empleados civiles, no se olvidaron los legisladores de remediar á la mujer. ¡Dios, lo haga!

Por justicia, por humanidad siquiera, se hace preciso no perdure por más tiempo esta vergonzosa afrenta. Un poco de protección para la mujer, aunque solo sea por el buen nombre de «caballerosa» que siempre llevó con orgullo la hidalga nación española.

Anselmo Sanz.

Mirando á los campos

Entre la espada y la pared

Los agricultores españoles están colocados entre la espada del Gobierno que tiene cogida por la empuñadura el señor Comisario de Abastecimientos, y la pared de los obreros, industriales y municipios que cada día aumentan desconsideradamente sus estrujones pidiendo más jornales, mayor precio en los elementos auxiliares de la agricultura y mayores y más injustos tributos.

La Prensa de hoy en su sección telegráfica de provincias nos cuenta como los obreros del campo se hallan en huelga, por desear aumento en sus jornales tanto los de Aragón como los de la región valenciana. Y esa misma Prensa nos comunica como el diputado Sr. Villalobos ha celebrado un mitin en el pueblo de Barbadillo (Salamanca) para defender su proposición de ley relativa á los contratos de arriendo de los terrenos de cultivo. Sabemos, en fin, y esto es lo más lamentable, que serlo mucho le demás antes apuntado,

como la Comisaría General de Abastecimientos, regentada y manejada por los industriales catalanes que representa el Sr. Ventosa y acudida el Sr. Cambó, obligan á los colonos y agricultores á no levantar de los campos sus cosechas de trigo, cebada, avena y centeno, sin que un delegado especial, nombrado por los respectivos Ayuntamientos inventarié las cosechas de esos cereales y den les propietarios relaciones juradas. A los contraventores de esta disposición dictatorial se les amenaza con graves sanciones. Lástima de energía tan injusta y malamente empleada cuando en España tanto y tanto abuso intolerable que pasa impunemente á ciencia y paciencia de Gobiernos y autoridades.

¿Qué significa la exigencia de ese inventario? No tiene más alcance que el de dar ocasión á la formación exacta de estadísticas para Garantía del Gobierno y seguridad y tranquilidad del país consumidor? No; la verdad es muy otra. Se trata de la iniciación de un acto que ya se ha tratado de llevar y que se llevará seguramente si los agricultores españoles no suman todos sus esfuerzos para demostrar al Gobierno que no son los cenicientos y que si las circunstancias de su anterior disociación les puso en trance de desamparo de sus derechos, hoy se sientan unidos y fuertes para luchar contra los atropellos del Poder público, siquiera para cometerlos se tome indebidamente el nombre de los intereses sagrados del abastecimiento de los mercados nacionales.

Se va derechamente á la incautación, como se iba á la de marina mercante española y que no se ha logrado por la actitud enérgica y resuelta de los navieros. Todo lo que ahora se está haciendo no es sino la preparación de una incautación de los campos españoles dedicados al cultivo de cereales.

¿Cómo no ven esto los diputados de distritos agrícolas, que son los de casi toda España? Cómo pasados tres días desde la publicación oficial de ese «ukase» de la Comisaría de Abastecimientos no se ha iniciado ya un debate demostrando que no se puede llegar en ningún caso á la incautación de las cosechas ya que no la justifican los precios de los cereales en los mercados españoles, ni se ha hecho antes nada por tasar los elementos auxiliares de la agricultura? ¿Han de ser los productores agrícolas de peor condición que todos los demás? Se les ha amparado en sus derechos? Se han ocupado jamás de los agricultores Gobiernos ni Cortes como no haya sido al tratar de presupuestos para ir elevando el tipo de la contribución por riqueza rústica y de aumentar el impuesto de Derechos reales de tal forma que en cuatro sucesiones hereditarias pasa la propiedad de los campos á ser patrimonio exclusivo del Estado?

¿Qué medidas ha adoptado el Gobierno para asegurar la exportación de determinados productos agrícolas que constituyen una riqueza inmensa y que, por virtud de tanto abandono, se pudrirán en los

campos ó se maibaratarán en los mercados nacionales que no tienen capacidad de demanda suficiente para mantener precios que no sean ruinosos?»

Trista cosa es que haya que decir tales cosas cuando se encuentran al frente de la Nación, formando Gobierno, los jefes de todas las fracciones políticas gubernamentales. ¿Qué esperanza nos puede quedar para el porvenir si los hombres de mañana, como Alba y Besada consienten que se abandone de tal modo el interés de los agricultores españoles? Y aun se pretende acabar con los latifundios. ¿Con qué autoridad? ¿Estrujando todos los días al labriego?»

La Cámara agrícola de Palencia y la Asociación de labradores han enviado una enérgica protesta por la disposición de la Comisaría de Abastecimientos. ¿No harán lo mismo todas las entidades agrícolas de España?

Juan del Campo.

VIRGILIO SORIA

En el correo del martes salió con dirección á Barcelona para tomar posesión del cargo de oficial de Telégrafos en aquella ciudad, nuestro querido amigo y compañero don Virgilio Soria.

A despedir al nuevo oficial telegrafista, acudieron á la estación numerosos amigos.

Virgilio Soria, que ha honrado constantemente las columnas de este periódico con sus vibrantes artículos y delicados versos nos ha prometido su valiosa colaboración desde la capital de Cataluña.

Deseamos al querido compañero muchas prosperidades en su nuevo destino.

NUESTROS CORRESPONSALES

Berlanga de Duero.

Se ha celebrado en esta villa la festividad del Corpus en los días 30 y 31 del pasado con el esplendor y magnificencia correspondientes á tan gran fiesta, habiendo acompañado en la procesión las cofradías con sus imágenes y estandartes, luciendo una Cruz parroquial de bastante valor por su antigüedad.

Ha dado principio la novena con que los asociados al Apostolado de la Oración obsequian al S. Corazón de Jesús estando muy concurrida.

El 9 de éste se celebrará la fiesta estando encargado del panagórico el elocuente y virtuoso orador sagrado M. I. Sr. Arcadiano de la S. I. C. de Sigüenza Dr. D. Hilario Yáben. La fama que goza de buen orador hace que muchos ardan en deseos de oírle.

Según rumores y así lo decimos, este señor dará una conferencia agrario-social.

En el Ofertorio de la misa conventual del día del Señor se leyó por primera vez la primera amonestación para efectuar el matrimonio que intentan contraer la señorita Roca López Barqué con don Leandro Alonso del Ome, ilustrado profesor de Veterinaria.

Miles de felicidades deseamos á los nuevos contrayentes.

Los campos se han rehecho bastante con esta temperatura, y de no suceder nada en contrario la cosecha será bastante buena.

La patata en su mayoría ha tenido un nacimiento bueno, saliendo

los tallos á la superficie con mucho vigor.

Las judías también se sembraron en buena sazón, pero los frecuentes vientos que constantemente azotan á este país hace que se forme costra dura impidiendo á las plantas romper esa barrera. Sin embargo muchas han salido muy lozanas y esperamos que todas saldrán lo mismo.

Las viñas también van brotando con fuerza. Y ¿qué se han de hacer las plantas con agua y calor? Vengan las dos cosas, que tan necesarias son para el desarrollo de ellas.

En Balbín de la Jara (Toledo), ha rendido su tributo á la muerte el joven y aplicado estudiante Fermín Moreno, á la temprana edad de 17 años, dejando sumidos en el más profundo dolor á su padre don Santiago, hermanos y tíos D. Arturo Cabildo y D.ª Angela Moreno.

Testimoniamos á todos la parte de dolor que tenemos en su aflicción y les deseamos resignación cristiana en tan afflictivo caso.

Y sigue la Parca en su insidiosa tarea de arrebatar vidas jóvenes.

El 31 del pasado Mayo dejó de existir otro joven aprovechado, Pedro García Castillo, hijo de D. Juan Manuel, oficial de Telégrafos en la Central.

Bien sabe el antiguo amigo lo mucho que sentimos la pérdida que ha tenido con la prematura muerte de su hijo y discípulo mío, pero la Parca en su ingrata tarea de arrebatar vidas no se cansa de dar movimiento á la segur, así ancianos como jóvenes.

Ley que ningún mortal podemos eludir.

No hace mucho tiempo me decías resignación, amigo, y ¿cómo había de creer que tan pronto pudiera repetirte lo mismo?

Ten conformidad y haz presente á la señora é hijos que me unió á vuestro pasar.

La enfermedad de moda no ha dejado sentir aquí sus efectos; ni la conocemos, ni la queremos conocer.

Onomatoposis.

Subsistencias.

En «Boletín oficial» extraordinario publica el gobernador civil de esta provincia, para general conocimiento, cuanto dispone la Comisaría general de Abastecimientos acerca de la próxima cosecha de Cereales.

Uno de los párrafos más importantes de la citada disposición es el siguiente:

«Tan pronto como sean iniciadas las operaciones de la próxima recolección, ordenará V. S. que los Municipios de esa provincia designen personal competente que asistido por Agentes de la Autoridad, y en donde sea posible por la Guardia civil, realicen una activa y constante vigilancia al fin de impedir bajo su personal responsabilidad, que los productos de la cosecha puedan ser levantados de las eras y trasladados á los graneros ó depósitos, sin que previamente hayan sido presentadas por los respectivos poseedores las precedentes declaraciones juradas que por triplicado suscribirán y entregarán.

Estas instrucciones serán aplicadas desde luego para la próxima recolección de la avena, cebada, centeno y trigo, sin perjuicio de hacerse extensivas á los demás productos de la tierra, cuando así se considere oportuno».

COLABORACIÓN

¿Pero hay liberales?

Volvemos otra vez á las intrigas de la baja política. El Gobierno de notables se desmorona, aunque el conde y García Prieto hacen todo lo humanamente posible para apuntalarlo. La proposición presentada con motivo del debate sobre la inmunidad parlamentaria, ha actuado de impulsivo.

Dato estima que esa proposición es un voto de censura para él, y como la firman elementos adictos al conde de Romanones y al marqués de Alhucemas, amenaza con plantear la crisis.

Por su parte, el señor Villanueva, que tanta literatura protestante derrochó en el caso de Marcelino Domingo, ha anunciado que, si la proposición se discute, se marchará á pasear á la Moncloa, para no intervenir en el debate.

Nadie quiere provocar la crisis. El conde y García Prieto pretenden que sus amigos retiren sus firmas de la proposición. Hay pánico á que el Gabinete de eminencias se disgregue.

¿Por qué? La razón es obvia. Pase á los llamados tiempos renovadores, siguen predominando en la vida pública los viejos partidos y grupos personalistas, con sus ambiciones individuales y su terca resistencia á los valores nuevos. El que tiene una jefatura no quiere perderla y prefiere ser cola de león en este conglomerado de fracasados, á que los demás sean cabeza de ratón. Por eso exageran la gravedad de las circunstancias presentes, como si la salida de Dato y Besada provocase un cataclismo. Lo asombroso es que, luego de las concluyentes pruebas aportadas al Parlamento por los sucesos de Agosto, pueda todavía gallear el Sr. Dato y hacer cuestión de Gabinete la proposición del Sr. Pedregal.

¿Ocurriría esto si hubiera un núcleo verdaderamente liberal en la Cámara? No ya un voto de censura, que harlo merecido lo tiene, sino exigirle responsabilidades efectivas es lo que debió hacerse para dignificación del Parlamento. Todo menos que pueda seguir gobernando, ni actuar en la vida política, hombre que tanta sangre hizo derramar por la vesania de un cacique sanguinario.

Coincidiendo con estas mezquindades de la situación, que eran ayer tarde el tema preferente de los que asisten á las tertulias del Congreso, D. Alejandro Lerroux ha hecho declaraciones acerca del debate de los sucesos de Agosto. Cree el señor Lerroux que ha sido una lástima que no figure en el Parlamento D. Melquiades Alvarez, que es, á su juicio, el único, por su posición, como por sus condiciones, que podía hacer un gran discurso sacando las consecuencias políticas de la discusión planteada y haber aprovechado el momento para formar un importante núcleo liberal, con elementos que están al margen de la Monarquía y con otros que están fuera de ese campo. Por lo visto D. Alejandro ignora las características de las Cortes actuales, cuando supone la posibilidad de formar un partido realmente liberal.

Si hubiera presenciado las discusiones sobre la Amnistía, los sucesos de Agosto, la reforma del Reglamento, la inmunidad parlamentaria y demás cuestiones debatidas, se habría convencido de que no llegan á una docena los que, militando en los sectores monárquicos, tienen un verdadero espíritu liberal. ¿No hemos visto á Armiñán, á López Ballesteros, y á otros significados liberales, aplaudir á Dato? ¿No han sido defendidos todos los dictámenes por amigos del conde y García Prieto? ¿No se han

hecho desde el banco azul manifestaciones abiertamente antidemocráticas? ¿Acaso se ha olvidado la frialdad con que se acogieron las frases del Sr. Alba, cuando conceptuaba la Amnistía, no como una merced, sino como una obra de Gobierno necesaria y justa? Y sin embargo, Lerroux tiene razón. Era el momento de constituir un importante núcleo liberal, que imposibilitara para siempre el retorno de los conservadores al Poder.

Aún quedan en la Monarquía soluciones para aquietar los espíritus y hacer una labor francamente democrática. D. Melquiades Alvarez, puede formar Gobierno, como lo puede formar también el Sr. Alba. Mas para ello, tendrían que sacrificar sus ambiciones personales el conde y García Prieto, que no quieren desprenderse de sus jefaturas, aunque las disfruten de precario y sin autoridad. Claro que esto sucede porque ya no quedan liberales y, los que así se titulan, más tienen de logreros que de apóstoles de la idea.

Eduardo Andicoberry.

NUESTROS CORRESPONSALES

Almazán.

El soldado de Nápoles.

Este valiente soldado que corre España entera sin dejar á ningún pacífico ciudadano en paz ha llegado á esta villa, con billete de primera clase y tanto le ha gustado al pueblo que hoy se hospeda en unas 300 casas y según se dice, tiene anunciada su visita á unas cuantas más. Entre los afortunados mortales que lo han tenido y le han dado el pasaporte figuran nuestros buenos amigos D. José Rodrigo, D. Andrés Ruiz, D. Teodoro del Olmo (hijo), D. Juan Muñoz, D. Pascual Cid y otros muchos. Entre la gente joven ha tenido la mar de amigos, de estos D. Florentino Rodrigo, D. Evaristo Urbano, D. José Zapatero y su hermano D. Gregorio. En la estación del ferrocarril de Soria se ha dado el caso de estar atacados el jefe, el factor, un mozo, y el jefe sustituto de los atacados ha salido para esa capital... á cuidarse.

Para este soldado que tan bien se acomoda, no habrá algún Gran Capitán que le enseñe educación, para que no se meta donde no le importa?

Próximas bodas

En la Parroquia de San Pedro fueron leídas el domingo último las admoniciones para el matrimonio que en breve piensan contraer las simpáticas y bellas señoritas Roca López é Isidora Agreda con los jóvenes adnamantinos D. Leandro Alonso, culto profesor de Veterinaria, de Peñaranda (Burgos), y D. Vicente Casado, acreditado comerciante de Jujui (República Argentina).

Nuestra enhorabuena.

Nuevo médico.

En la Facultad de Valladolid, donde cursaba sus estudios ha terminado la carrera de Medicina el joven de esta villa D. Santiago Agreda, hijo del médico de igual nombre, que presta sus servicios en esta.

Enhorabuena.

E. de T.

Fiestas de San Juan.

Además de subvencionar el ayuntamiento á las respectivas cuadrillas con las especies de que ya se tiene noticia, la corporación ha aprobado para las fiestas el siguiente

PROGRAMA

Día 27 de Junio.

Jueves de la Saca.

A las siete de la mañana se verificará la tradicional gira al monte de Valonsadero para el acoso y conducción de los toros

que han de ser lidiados al día siguiente.

Este año el Excmo. Ayuntamiento ha establecido dos premios de 25 pesetas cada uno al caballo mejor enjaezado y al que más se distinga en el acoso de los toros y otro de 50 al coche mejor engalanado ó que más se distinga á juicio del jurado nombrado al efecto.

A las cuatro de la tarde tendrá lugar la acostumbrada corrida de vaquillas para los aficionados.

Día 28.

Viernes de toros.

A las diez de la mañana y cuatro de la tarde respectivamente, se celebrarán dos corridas de seis toros cada una, que corresponden á las doce cuadrillas, que serán capeados, banderilleados y muertos á estoque por los siguientes espadas con sus correspondientes banderilleros:

Espadas.—Antonio Lasheras, Jesús Vicente y Valentín Neira. Después de los toros y por la noche, animados bailes con dulzainas en todos los barrios de la población.

Día 29.

Sábado Agés.

A las diez de la mañana, solemne procesión en la cual, con asistencia de las autoridades y jurados de cuadrillas, será trasladada la imagen de Nuestra Señora la Virgen de la Blanca desde la iglesia del Salvador á la ermita de Nuestra Señora del Mirón en la que se celebrará una función religiosa con sermón que estará á cargo de un elocuente orador sagrado.

A las seis de la tarde, después de los agés, en el Teatro Principal, tendrá lugar un festival artístico literario que será detallado en programa separado.

A las nueve y media de la noche, en el paseo de la Alameda de Cervantes ha de celebrarse la tradicional verbena á la veneciana con farolillos de colores.

Esta noche, y en los altos del referido paseo, ha de quemarse una bonita colección de fuegos artificiales.

Día 30.

Domingo de Calderas

A las nueve de la mañana en la Alameda de Cervantes, las autoridades harán la prueba de las calderas y este año, el Excelentísimo Ayuntamiento ha establecido dos premios de 25 pesetas, para las que se presenten mejor adornadas. Seguidamente en la plaza de toros se hará el reparto de la caldera de los pobres.

En este día por la tarde y noche, además de los bailes populares, celebrarán en las sociedades Casino de Numancia, y círculos de la Amistad y Mercantil, bailes de sociedad.

En el Teatro Principal se darán durante los días de las fiestas variadas funciones de cinematógrafo y varietés.

Día 1.º de Julio.

Lunes de Bailas.

Por la tarde, y en la pradera de San Polo, y otros alrededores de la capital, se celebrarán las acostumbradas bailas con la animación de años anteriores.

A las nueve y media de la noche, en la Alameda de Cervantes, segunda verbena como el sábado agés.

Centros y Corporaciones

HACIENDA

Cuotas militares.—Según orden telegráfica de la Dirección General del Tesoro público, el domingo próximo día 9 estarán abiertas las oficinas de Hacienda y Banco de España, para la admisión de las cuotas militares de los individuos comprendidos en el artículo 7.º de la Ley de amnistía de 8 de Mayo último.

Traslados.—D. Juan Pérez Eguía y D. Adolfo Meza han sido trasladados de la Tesorería á la Intervención de Hacienda.

—Ha tomado posesión en la Intervención el oficial de 5.ª clase don Manuel Muñoz Brazuelos.

INSTITUTO

Exámenes de Enseñanza no oficial verificados en el Instituto de esta capital hasta el día de hoy, correspondientes á la actual convocatoria de Junio.

Lengua Castellana.—José Delgado Laca!, sobresaliente; Benito Gaya Nuño, sobresaliente con matrícula de honor; 5 notables y 11 aprobados.

Geografía general y de Europa.—Lucila Valdecant s del Pozo, sobresaliente; Benito Gaya Nuño, sobresaliente; 6 notables y 12 aprobados.

Nociones y ejercicios de Aritmética y Geometría—3 notables y 20 aprobados.

Religión, primer curso.—Pilar Carmen del Amo Colmarzo, sobresaliente; Iluminada Alvarez Hernández, sobresaliente; 5 notables y 5 aprobados.

Caligrafía.—12 aprobados. Lengua latina, primer curso.—Benjamín Remacha Martínez, sobresaliente; 2 notables y 5 aprobados.

Geografía especial de España.—Emiliano Campo Higes, sobresaliente; 2 notables y 3 aprobados.

Aritmética.—Emiliano Crespo Higes, sobresaliente; 2 notables y 5 aprobados.

Religión, segundo curso.—Emiliano Crespo Higes, sobresaliente, con matrícula de honor; María Pasión de Diego Romero, sobresaliente; 1 notable y un aprobado.

Lengua Latina, segundo curso.—Luis Sanz Hortoneda y Benjamín Remacha Martínez, sobresalientes; 1 aprobado.

Lengua francesa, primer curso.—2 notables y 1 aprobado.

Historia de España.—1 notable y 3 aprobados.

Geometría.—1 notable y 2 aprobados.

Religión, tercer curso.—Concepción Sánchez Malo Granados y Luis Sanz Hortoneda, sobresalientes con matrícula de honor; 1 aprobado.

Algebra y Trigonometría.—Cuatro aprobados.

Noticias generales.

En la reunión que celebraron en una de las Secciones del Congreso los diputados representantes de intereses agrarios, bajo la presidencia del diputado por Soria señor Vizconde de Eza, se acordó protestar de la reciente disposición de la Comisaría de Abastecimientos prohibiendo la recogida de la cosecha de cereales antes de que se practique la formación de una estadística oficial.

Convinieron también hacer una pregunta ó interpelación en el Con-

greso. Se encargará de formularla el Sr. Vizconde de Eza.

Nuestro distinguido amigo el Tesorero de Hacienda en funciones de Delegado D. Luis Gasca, nos remite atento besalamano acompañado del prospecto de premios para el sorteo de la lotería de Navidad.

Nos abstemos de publicarlo porque ya lo hicimos en nuestro último número. Sin embargo, agradecemos al Sr. Gasca su envío.

Las Juntas de Sanidad.—En circular que publica el «Boletín oficial» de ayer se hace saber que como medida preventiva, se convoca á las Juntas de Sanidad de los pueblos de esta provincia para celebrar sesión extraordinaria, adoptando las prevenciones higiénicas y medidas sanitarias que se estimen oportunas en cada localidad, á fin de evitar la propagación de la epidemia reinante.

Licenciamiento de soldados.—El «Diario oficial del Ministerio de la Guerra» publica una Real orden disponiendo el licenciamiento de fuerzas en las unidades de todas las Armas y Cuerpos, para restar el menor número posible de brazos á las labores del campo, y teniendo también en cuenta la intensidad con que la epidemia reinante se ha presentado en los cuarteles.

El licenciamiento alcanzará al 20 por 100 de las plantillas de Infantería y Zapadores, al 10 en Caballería y Artillería, y con arreglo á las necesidades del servicio en los demás sitios, excepción hecha del Centro Electrotécnico y Aviación, donde no se concede.

Las licencias serán trimestrales y prorrogables, si en su día se estima, comenzando mañana el uso de ellas.

Va bajando el precio del vino en los centros productores y se teme que las cotizaciones serán ruinosas ante la perspectiva de una excelente cosecha.

Teatro.—Por encontrarse enfermo de gripe, el encargado de la crítica teatral Sr. Sanz Serrano, nos vemos hoy obligados á suspender la reseña de la función del martes.

La valiosa comedia de Linares Rivas titulada «Las zarzas del camino» fué interpretada magistralmente por todos los artistas de la compañía «Dominguez-Castilla».

Los aplausos de la concurrencia obligaron á levantar el telón varias veces.

La enfermedad reinante en casi toda España ha decrecido notablemente en nuestra ciudad.

No hay pues, que alarmarse, aunque si tener presente todas las observaciones que las Juntas de Sanidad han hecho públicas para preservarse en todo lo posible del mal de referencia.

El Sr. D. José Gil María, maestro propietario de una de las escuelas públicas de Bilbao nos participa muy atentamente que ha tomado posesión del cargo de referencia, el día 3 del actual.

Agradecemos la fineza que para con nosotros ha tenido el culto profesor.

Un joven de Fuentecantós llamado Ceato García Giménez ha sido detenido por las autoridades como presunto autor del delito de intento de violación á una joven del mismo pueblo.

En el río Duero y término de San Esteban de Gormaz, ha aparecido el cadáver de la vaca de aquella

villa Victoriana Lafuente, de 45 años de edad.

En Madrid ha rendido su tributo á la tierra el subdirector general de Correos D. Manuel de Vicente y Tutor.

El Sr. Tutor gozaba en la Corte de general estimación y era muy estimado en el Cuerpo á que pertenecía.

El Gobierno le había conferido por sus trabajos la gran cruz de Isabel la Católica.

Era natural de la villa de Agreda. A su viuda é hijos significamos el testimonio de nuestro pesar.

Hoy se ha verificado el entierro del anciano padre de nuestro buen amigo D. Francisco Valtueña, á quien enviamos sentido pésame.

Torcuato Martínez.

BAR "IDEAL,"

Nueva casa de viajeros.—En la calle del Olivo, número 5, ha quedado abierto al servicio público una gran casa de viajeros, propiedad de D.ª Felisa Ramos.

La nueva fonda reúne grandes comodidades y está dotada de todos los elementos necesarios á un establecimiento de primer orden.

Al frente de la nueva casa de viajeros están las estimables señoritas hermanas Vallejo.

Deseamos á las propietarias del referido establecimiento buenos negocios.

Elecciones.—Se ha publicado el decreto señalando para el día 30 del corriente mes las elecciones parciales de diputados á Cortes.

En esta provincia, como ya saben todos nuestros lectores, no tiene aún representación en Cortes el distrito de Agreda.

COMPRE SIEMPRE EN LAS PESCADERIAS DE F. REGLERO

La venta de huevos.—En vista de la actitud observada por los vendedores, dentro de breves días, ó quizá desde mañana, el ayuntamiento abrirá un puesto en la plaza de Abastos para expenderlos á 1,50 pesetas docena.

El alcalde D. Antonio de Marco ha anticipado cierta cantidad de pesetas para la adquisición de bastantes docenas de huevos y se preocupa muy principalmente de cuanto se relaciona con las carnes frescas y demás artículos de primera necesidad.

Teatro Principal

Esta noche, **MARIANELA**

Bolsa de Barcelona

Últimas cotizaciones de la mañana según telegrama recibido por el Corredor de Comercio D. Priscilo Plaza.

VALORES	Cierre del Bolsa sin de la mañana 10'15.
Interior 4 por 100..	
Exterior 4 por 100.	
Acciones Norte...	58,45 %
> Alicante..	65,00 »
> Orenses..	19,10 »
> Andaluces..	58,25 »
> Colonial..	58,80 »
> Mercantil..	63,75 »
Río de la Plata	00,00 »
Francos.....	61,20 »
Libras.....	61,59 »

Nota. Las operaciones se ejecutan sin desembolso de capital, solamente á diferencias cada fin de mes, pudiendo prorrogarse dichas operaciones para los meses siguientes, pagando una insignificante comisión.

VIAJES

HAN LLEGADO:
De Madrid, el abogado D. Maximino de Miguel y hermanas.
De Valencia, D. Juan Aparicio Jiménez.

De Molinos de Duero, el virtuoso párroco de aquel pueblo D. Leovigildo Campos.

De Sevilla, el comandante retirado del Ejército D. Narciso García Borobio.

De Reus, el catedrático de Latín D. Pedro Carreras.

HAN SALIDO:
Para la Corte, el joven estudiante D. Bernabé Herrero.

Para Saldueiro, D.ª Petra M. de la Hoz é hijo.

A Burgo de Osma, el diputado provincial D. Severino Jiménez.

ULTIMA HORA

Por telégrafo y teléfono.

Servicio de nuestros redactores de la agencia La Internacional.

MADRID 6, (14.10.)

Congreso

En defensa de los agricultores

En la sesión de ayer tarde hizo uso de la palabra el Sr. Vizconde de Eza para protestar de la reciente disposición de la Comisaría general de Abastecimientos, referente á la cosecha próxima.

Censura la Real orden y dice que los agricultores no pueden admitirla, por entender que es injusta, arbitraria y lesiva para sus intereses.

Se lamenta, por último, el señor Vizconde de Eza, de que los agricultores estén bajo la vigilancia de la Guardia civil.

Interviene el Sr. Ventosa.—La alarma, dice, es debida á que la citada R. O. no ha sido bien interpretada.

Rectifican ambos oradores y el señor Vizconde manifiesta que la Guardia civil no está para esos fines.

Una reunión.

En una de las Secciones se han reunido los representantes de Asturias para tratar del centenario de Covadonga.

Maura y Villanueva

Desde hace días se afirma que las relaciones entre el Presidente del Consejo y el Sr. Villanueva no son muy cordiales, debido á lo distanciado de ambos personajes en la cuestión de las actas vacantes.

Interpelaciones.

Los señores Anguiano y Azcárate han anunciado que interpelarán al Gobierno, para tratar de los obreros ferroviarios.

El Sr. Cambó les ha manifestado que hasta el miércoles no podrían formular esa interpelación.

El Sr. Dato

Aunque se ha iniciado una ligera mejoría en la enfermedad que padece el ministro de Estado, los médicos han convenido que su salud no le permita aún abandonar el lecho.

A Barcelona

Ha salido para la ciudad catedral el gobernador civil de aquella provincia.

Los obreros panaderos

Celisiones.—¿Un muerto?
Continúa sin resolverse aún el conflicto de obreros panaderos.

Ayer pasaba por la calle del Príncipe el obrero Pedro López y de pronto fué agredido por obreros de distinto bando.

Los agresores, después de herir

grave y villanamente á Pedro López huyeron.

El herido fué trasladado á la Casa de Socorro más próxima, donde le curaron de primera intención de graves lesiones.

La policía ha detenido á uno de los agresores llamado Francisco quien niega toda participación en los hechos.

Acabamos de telefonar al hospital donde ingresó el herido y no hemos podido conferenciar.

Se asegura que Pedro López ha fallecido.

Examen

La «Gaceta» publica una Real orden para que se admitan las matriculas de los alumnos que justifiquen debidamente el haber estado enfermos.

Provincias

Víctima del automóvil

Telegrafan de Cádiz que D. José Díaz, persona que gozaba de generales simpatías en aquella región ha sido víctima de un accidente de automóvil, en el momento de realizar su viaje de novios.

No refiere el telegrama los detalles de la desgracia, pero es lo cierto que el recién casado ha fallecido á consecuencia de las heridas recibidas.

El banderillero «Currillo»

Despachos de Córdoba dan cuenta de que en una taberna de aquella población riñeron el banderillero «Currillo» y otro cliente de la casa.

El terero dió á su contrincante una tremenda puñalada en el vientre. «Currillo» ha ingresado en la Cárcel.

De Barcelona

No se ha resuelto todavía el conflicto planteado por los obreros zapateros y sastres.

La policía vigila á los huelguistas para evitar coacciones.

Importante convoy

Cartagena 6.—Con rumbo al Estrecho se ha visto cruzar un gran convoy compuesto de 35 vapores y escoltado por un dragaonohut.

En el muelle y en las terrazas se congregaron numerosas personas que presenciaron la marcha de los buques.

La gripe.

De Villaviciosa se reciben noticias manifestando que en aquella población ha tomado gran incremento la epidemia reinante.

De la guerra europea.

La situación militar.

Franceses é ingleses, auxiliados en ocasiones por los yan-

kis, inician vigorosos contraataques y recuperan terreno. Va dibujándose en la presente frase guerrera una reacción enérgica que ha de contestar duramente á los germanos. Principian á actuar las reservas galas, y Foch, cuyos designios desconocemos, sigue planteando, con serenidad imperturbable, la réplica en esta gigantesca fase de la lucha.

La situación de las tropas aliadas, dentro de lo relativo circunstancial, va, pues, mejorando. El telégrafo comunica la llegada á Francia de 45 000 soldados yanquis en una sola expedición. Antes del verano, su número en el frente ascenderá á un millón.

Las peripecias de esta batalla han de ser copiosas aún, y en ellas confía más ardientemente que nunca París, pese al «coco» del famoso cañón monstruo.

Parte oficial.

Ayer bombardeó nuestra artillería con eficaces concentraciones de fuego las líneas del frente, las vías de comunicación y centros vitales del enemigo en el valle de Lagarina, en la meseta de Asiaga y en varios puntos de la orilla izquierda del Piave.

Las baterías enemigas demostraron más actividad en las regiones de Ponte de Piave y de Musille.

En la región del Grappa nuestras patrullas atacaron un destacamento enemigo infligiéndole pérdidas y obligaron á rendirse á un puesto de vanguardia después de una violenta lucha.

En el Monte Corno (Valle de Arsa) y en Porte di Saltón (Spinoncia) fueron rechazadas fuerzas enemigas.—Firmado, DIAZ.

Roma.—Según dicen de Holanda se ha constituido en la marina alemana una sociedad secreta bajo la dirección del almirante Von Tirpitz para trabajar—pese á la disciplina—contra los jefes de la marina y especialmente contra el ministro Von Capelle. Esta sociedad considera poco gloriosa la inacción de la escuadra y pide que los barcos alemanes tengan el valor de aceptar batalla en mar abierto con las escuadras de la Entente.

—Ha tenido lugar la consagración de la nueva Basílica Constantina de la Santa Cruz en el barrio

Flaminio. La erección de este nuevo monumento de arte cristiano había sido decidido por el Sumo Pontífice Pío X para celebrar el décimo sexto centenario de la victoria del Emperador Constantino contra Majencio, en la batalla de Ponte Milvio, y los trabajos habían sido comenzados en Febrero de 1913.

La consagración de esta iglesia ha sido dedicada á la victoria de la civilización cristiana y latina.

El golpe ha sido duro

París, «La Petite République» escribe:

El golpe que acabamos de recibir es no solamente inesperado, si no duro. Hay que remontarse al principio de la historia de esta formidable guerra para encontrar uno semejante. Sería más que ingenuo el desconocerlo.

—El Comité del ferrocarril transbaleánico ha enviado al Ministerio de Asuntos exteriores el proyecto del ferrocarril Vallona-Momastir, que juntamente con el servicio de Ferry-Boats del canal de Otranto completará una gran línea.

A las señoras

Dentro de breves días llegará á esta población la Srta. Rubio, de la acreditada casa de Zaragoza, Rubio Hermanas.

Trae gran surtido en sombreros de señora, señorita y niñas, últimos modelos de París. Estará solo cuatro días y se hospedará en el Hotel del Comercio.

Gran Casa de Viajeros

Felisa Ramos

Calle del Olivo, 5.—SORIA
Amplias habitaciones perfectamente amuebladas. Gabinetes independientes para señoras viajantes. Servicio esmerado.

Venta de Loza

Cristal, Mayólica de las principales fábricas de España.

Novedades en artículos para regalo, flores y macetas, centros y jardinerías. Esta casa cuenta con infinidad de objetos á precios económicos sin competencia.

ANGEL PÉREZ BARAZA
Soportales del Collado, 45.

Se venden leñas de pino

para poder hacer de 20 á 25.000 arrobas de carbón, en el monte denominado Pinar Grande, de Ciudad y Tierra. Para tratar, dirigirse á Pascual Rupérez, en Casarejos provincia de Soria.

COMESTIBLES FINOS

Agustín Ruiz Villares

Marqués del Vadillo, 13

Surtido en azúcares, cafés, chocolates, galletas, alubias, garbanzos, conservas, aceitunas, embutidos, etc.

EL PORVENIR CASTELLANO

Bisemanario independiente.

Telef. 62.

Imprenta de Marcelo Reglero y Hnos

Folleton de «El Porvenir Castellano».

entre todos los hombres de buena voluntad.

He terminado.

José María Palacio.

tenido un periodo español puro, en el cual nuestro espíritu, constituido ya, diere sus frutos en su propio territorio; y por no haberlo tenido, la lógica exige que lo tengamos y que nos esforcemos por ser nosotros los iniciadores».

Apelación á la bondad.

Voy á concluir. Y he de hacerlo con una apelación á la bondad de los educadores. Maestros y maestras del porvenir; como el filósofo del bien yo os pido que trabajéis siempre por hacer hombres buenos, sobre todo buenos. Siendo buenos serán justos, y prudentes, y fuertes y templados, porque la prudencia, la justicia, la fortaleza y la templanza son virtudes morales fundamentales.

Seguramente cuando la Bondad sea patrimonio cierto de la Humanidad habrá llegado de veras el momento de glorificar á Dios en las alturas y de que reine la paz

CASA PASCUAL

Trajes de señora, caballero, Uniformes y talares. Esta Casa participa a su numerosa y distinguida clientela su traslado a Zaragoza...

Almacenes generales de Depósito en Madrid

SOCIEDAD ANÓNIMA Capital inicial: 2.000.000 de ptas. Suscripción pública de 4.000 accionistas...

Condiciones de la suscripción: el 10 por 100 ó sean 50 pesetas al suscribirse y los plazos restantes cuando lo acuerde el Consejo de Administración...

Excelente colocación de capital. Respecto al interés que éste reditue pueden pedirse detalles a la Gerencia de la Sociedad...

El funcionamiento de estos Almacenes interesan grandemente al productor que venderá directamente y caso de convenirle podrá obtener como anticipo el 50 ó 75 por 100 del valor en plaza de la mercancía que tenga en depósito.

Oficinas de la Sociedad «Almacenes Generales de Depósito de Madrid», Conde de Aranda, 15, MADRID.

LA RELOJERÍA DE PEDRO PEREZ se ha trasladado a la calle de Canalejas, 66.—SORIA

Reparaciones en objetos mecánicos y de platería. Venta de relojes de todas clases, garantizados.

Esta casa tiene sucursal en Almarza, en la Plaza Mayor, (frente a la iglesia).

CHOCOLATES SAN SATURIO SON LOS MEJORES

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas: I. d del 10, 0'40; Id. del 8, 0,30.

JERONIMO FARRÉ GAMELL

ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Calle de Juan de Mena, 23, 1.º—MADRID HERNIAS (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo...

PIERNAS ARTIFICIALES

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces, piezas y resortes supletorios...

Academia Normalista

De enseñanzas de todas las asignaturas de la carrera del Magisterio a cargo de competente profesorado.

Miranda, sastre. VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. —Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia...

LA SORIANA

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento a matrimonios y pasajeros. —Calle Santa Fé; 2, 440.

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios...

EL PORVENIR CASTELLANO

agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

ALCOHOL

Marca El León. Pesetas 1,75 el litro (sin casco). Pedid la botella precintada de un litro completo. Depositario para la provincia Pedro Llorente.

ANGEL PEREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

Toda clase de lanas viejas y colchones. Trajes blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas. Astas, pezuñas, casco y reta de cuero crudo.

La casa que más caro paga.

Venta al cambio de toda clase de leza de Mayólica, Manises y Sevilla. Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo.

Royalty

Café y Billar de la Vda. de Aurelio Robles. SORIA Plaza de Aguirre, 2. Licores de las principales marcas.

Clinica médico quirúrgica operatoria

Licd. Manuel Hernando de la Cruz

exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. —Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocicos. Médico oculista.

UCERO (Soria)

Esquelas mortuorias: 1.ª plana (completa), 200,00 ptas. Media idem, 100,00

Anuncios en primera plana: De una a cuatro líneas, 1,50 ptas. Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.

En segunda ó tercera: De una a cuatro líneas una peseta. Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.

En cuarta plana: Precios especiales.

LA RIOJANA Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; déis exigir siempre la marca de SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE ARNEDEO [RIOJANA] Gran fábrica de harinas "La Trinidad"

Por Cilindros y Plansichters.

LA ORIENTAL Almacén de coloniales. Fábrica de jabón y Lejía líquida. Pedro Llorente. SORIA. Estudios, 2 y 4. Teléfono núm. 54. Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafes, embutidos; legumbres; VENTA POR MAYOR Y MENOR Artículos finos para el tocador.—Pinturas

ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES DE ELOY LORENTE Y LORENTE CANALEJAS 21, Y ACENA, 15, SORIA Teléfono número 64.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) ESTÓMAGO É INTESTINOS El dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vomitos, la flatulencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiseptica. De venta en las principales farmacias del mundo y en Soria, 20, MADRID, donde desde no remiten folletos a quien los pida.

Pescaderías de F. Reglero.—Soria

Canalejas, número 78.—Plaza de Abastos, cajón núm. 11. Recibe todos los días género de "La Coruñesa" (Madrid) y de los puertos de Bermeo, San Sebastián y Santander. Escabeches superiores de todas clases.—Envíos a los pueblos de esta provincia.

Toda la correspondencia a «M. Reglero y Hermanos—Imprenta—Soria.» Por teléfono, núm. 62.

NUEVOS MANANTIALES — EN — Loeches OFICINAS: Montera, 29, baja. MADRID PENA GALLLO Agua Mineral Natural, Depurativa, Antiartrítica, y Antiherpética. Pida V. la botella de una dosis del más suave PURGANTE, en farmacias y droguerías.